



▶ 26 Noviembre, 2014

## ‘Ángeles de cuatro patas’ para detectar la diabetes y ayudar en el día a día

Canem presentó ayer el libro ‘Ángeles de cuatro patas’, escrito por David Rozas, y reconoció la labor de los perros asistencia adiestrados por la entidad

ZARAGOZA. Casi 200 personas llenaron ayer el salón de actos del centro Ibercaja Actur con motivo de la presentación de ‘Ángeles de

cuatro patas’, un libro que recopila cinco historias reales en las que los protagonistas viven en compañía de un perro de asistencia, entrenado y adiestrado por Canem. Es la segunda publicación del escritor zaragozano David Rozas, que afirma que este libro le ha hecho «crecer como persona».

La ayuda que prestan estos animales se adapta a las necesidades del dueño: detección de las hipoglucemias en diagnosticados de diabetes, apoyo en casos de movilidad reducida, de discapacidad auditiva... Pero, sobre todo, contribuyen a «mejorar la calidad de vida» y a «subir el ánimo». Así lo resumió Paco Martín, gerente de Canem, y así lo plasmó Rozas en su libro.

Poco antes de la presentación, Paco Martín, Alberto Cortés (ve-



Darwin está siendo adiestrado para detectar alergias. ARÁNZAZU NAVARRO

terinario de Canem), Begoña Lanuza (terapeuta ocupacional y psicóloga de la organización) y Antón Fraga, (adiestrador canino), hicieron un homenaje a 17 perros de asistencia y a 3 familias de tutela. Sin la «importante» labor de estas últimas, «no se podría preparar a los perros», explicó Martín. Después, los diferentes trabajadores y voluntarios de Ca-

nem subieron al escenario para recibir su galardón y un fuerte aplauso del público.

Entre ellos, se encontraba Lidia Nicuesa, de 18 años. Es la experta en diabetes de Canem, enfermedad que le diagnosticaron a los 5 años. Ella convive con Cini, una perrita de año y medio, desde que era una cachorra de 2 meses. Es la primera perra de asistencia mé-

dica de diabetes de la organización. «Me ayuda a llevar un mejor control de la enfermedad y me detecta las hipoglucemias con 20 minutos de antelación», explica Lidia. Alejandro, de 2 años, también padece diabetes y tiene una perra de asistencia médica de 5 meses, Mai. El, su hermano y Maisón «los 3 cachorros de la casa», dice su madre, Patricia Velilla. «Este mes, Mai empezó ya a detectar las hipoglucemias de Alejandro y ahora está más pendiente de él. Es muy bonito verlos crecer juntos», confiesa Patricia.

Un ‘pequeñísimo’ proyecto de perro de asistencia médica que se presentó ayer fue Maia. Es una cachorra de apenas 2 meses que ya está empezando a ser adiestrada para ayudar a Aitana, de 10 años, en el control de esta enfermedad. «Acaban de detectársela y lo primero que hicimos fue acudir a Canem», cuenta su padre.

Además de asistir y mejorar la calidad de vida de sus compañeros y dueños, estos animales dan cariño, compañía y, como expresó Paco Martín, «sobre todo devuelven las ganas de vivir».

ANDREA GIL